

### **COMPTE RENDU DU CONSEIL DE QUARTIER**

# **SENTIER-ARTS ET METIERS Réunion du 7 novembre2023**

Présent.e.s: Apolline ALAGUILLAUME, Gilles-Henri BAILLY, Maëva C, Catherine COLLET, Pierre DE LIGNY-BOUDREAU, Dominique GIRARD, Franck GUILLORY, Aïcha JAMAÏ CATY, Francis LEBISSONNAIS, Joël NGUYEN, Bruno SALLERAS, Fabienne WEHRLE

Invité.e.s: Charles BOUYSSOU (potager de la Lune), Cannelle DEUS-LALANNE, Déborah GAY, Bérénice SELLIER (Gaité Lyrique)

Mairie: Jimmy BERTHÉ, élu référent du Conseil de quartier, Alexandre BAUX-DE CASTRO, coordinateur des Conseils de quartier

Excusé.e: Miriam BAUMANN

En introduction de la réunion Maëva C. rappelle l'ordre du jour de la réunion.

#### Clean Up Day

Bruno SALLERAS explique qu'il s'agit d'une journée de nettoyage et de sensibilisation. Le Conseil de quartier a déjà participé à cette opération avec les services de propreté de la Ville. Le prochain Clean Up Day se tiendra le 25 novembre prochain de 11h à 13h. Les Conseils de quartier Halles-Beaubourg-Montorgueil et Sentier Arts et Métiers avaient ramassé environ 9000 mégots et 35 kilos de déchets. Le groupe sera réparti en deux équipes qui sillonneront les alentours de la rue Montmartre. Le Conseil de quartier vise principalement les enfants et les parents et souhaite donc les inciter à participer.

#### **Noël Solidaire**

Il s'agit d'organiser une fête non commerciale destinée aux habitants. L'évènement se tiendra rue Léopold Bellan entre la Ressourcerie L'Alternative et l'Espace Jean Dame, le 9 décembre prochain.

L'équipe d'animation propose de procéder à un vote de 200€ sur le budget de fonctionnement pour faire venir une chorale lors de cet évènement. Le Conseil de quartier vote la dépense.

Lors de cet évènement la régie de quartier organisera une gratiféria et donc une collecte de don en amont afin d'avoir de la matière pour la mettre en place. Elle sera associé à un stand de papier cadeau. La Ressourcerie L'Alternative récupérera les objets qui n'auront pas été distribués.

#### Réponse aux questions posées lors de la précédente réunion

Maëva C. explique qu'en raison du Conseil de secteur qui se tient en même temps que le Conseil de quartier, Jimmy BERTHE, élu référent, n'a pas pu être présent. En conséquence, Alexandre BAUX-DE CASTRO fera la lecture des réponses.

<u>Le Conseil de quartier demande à la Mairie si elle accepterait de mettre en place les bacs votés en 2021 s'il trouvait une solution via des permis de végétaliser ?</u>

Le projet voté en 2021 a fait l'objet d'une étude de faisabilité. Un avis favorable a été rendu pour la réalisation de ce projet. La Mairie confirme que c'est bien toujours le cas. Toutefois nous rappelons que la mise en place de permis de végétalisation est nécessaire. Une fois les porteurs du permis identifié dans des délais raisonnables, la mise en œuvre de ce projet pourra être menée.

<u>Le Conseil de quartier demande ce qu'il en est du projet voté en 2019 sur l'éclairage intelligent d'une rue du 3e ?</u>

Ce projet a fait l'objet de plusieurs allers-retours entre les différents services en raison du caractère innovant de ce type d'opération et la nécessité d'évaluer le type de dispositif. Un nouveau matériel d'éclairage à expérimenter a été identifié par les services compétents et doit faire l'objet d'une instruction par la Section Territoriales de Voirie (STV) qui est bien prévue au plan de charge.

#### Vide greniers au Carreau du Temple

Pierre DE LIGNY explique que cet évènement se tiendra également le 9 décembre, soit le même jour que le Noël Solidaire. Il n'a pas été possible de trouver une autre date en raison des nombreux évènements ayant lieu dans cette halle. En 2024, de nombreux évènements liés aux Jeux Olympiques de Paris viennent s'ajouter à la programmation habituelle. Cet évènement ne s'adressant pas aux mêmes publics que le Noël Solidaire, ils ne devraient pas se faire concurrence.

Il s'agit d'un évènement important du quartier, notamment pour les habitants du 3e arrondissement.

Les inscriptions débuteront à partir du 16 novembre et le prix de location d'un stand sera de 20€. Le coût d'organisation de cet évènement est d'environ 4000€. Le Conseil de quartier Temple Enfants Rouges a réussi à négocier avec le Carreau du Temple afin de faire baisser la facture. Le poste du régisseur sera finalement à la charge du Carreau du Temple. L'ensemble de la halle sera occupé et un espace sera dédié pour les articles enfants.

Pierre DE LIGNY propose de voter un budget de 800€ sur le budget de fonctionnement du Conseil de quartier afin de s'associer à cet évènement. Le Conseil de quartier vote cette dépense.

#### **Boite à livres**

Le Conseil de quartier s'est renseigné sur la démarche à suivre pour installer des boites à livres. Il faut être accompagné par une association porteuse qui s'engage à assurer la gestion de la boite à livre.

Le Conseil de quartier a pris attache avec l'association Recycle Livres qui produit des boites à livres. En 2024, le Conseil de quartier, cherchera des emplacements et des associations partenaires. Le Conseil vote un budget de 3200€ pour ce projet.

#### **Square Emile Chautemps**

En 2022, le Conseil de quartier avait voté hâtivement un projet d'installation d'agrès sportifs dans le square Emile Chautemps. Hors, dans le cadre du Budget Participatif 2023, un projet plus ambitieux a été voté. En conséquence, le Conseil de quartier souhaiterait réorienter son budget d'investissement voté en 2022 pour les agrès sportifs afin de financer la mise en sécurité de l'espace de jeu d'enfants.

En effet, lors de la réunion précédente une parent d'élève a fait remonter le danger que représentait la non sécurisation de ces jeux d'enfants, expliquant qu'un enfant avait été renversé par une voiture en sortant du square. Catherine COLLET a donc travaillé à faire un constat de l'existant. Elle a donc remarqué que le square hébergeait des jeux d'enfants pour différentes tranches d'âges. L'accès au square, le plus proche des jeux d'enfants reste désormais fermé en permanence. Elle a retrouvé une photo de 1995 sur laquelle on peut constater qu'il existait une grille autour de l'espace des jeux d'enfants. Elles ont été retirées lorsque les jeux ont été changés.

Elle ajoute qu'il n'y a que deux cotés qui nécessitent l'installation de grilles car les deux autres sont déjà pourvus de grilles qui sépare l'espace de jeux des massifs de plantes.

Aïcha JAMAÏ CATY explique qu'elle a proposé le projet d'installation d'agrès sportif dans le square Emile Chautemps au budget participatif car de nombreux enfants jouent au football

dans ce parc, ce qui soulève beaucoup de poussières et gêne les autres usagers. L'idée du projet est de créer dans ce parc un espace adapté à cet usage. Elle souligne le manque d'installation sportives en libre accès pour les jeunes. Ce projet devra être réalisé en fonction des contraintes imposées par les Architectes des Bâtiment de France, elle ne sait donc pas quelle forme il pourra prendre.

Une habitante signale que plusieurs jeux d'enfants sont cassés depuis plusieurs années. Elle demande quand ils seront réparés ?

## Le Conseil de quartier vote pour réaffecter la somme votée en 2022, pour les agrès sportifs, afin de financer la mise en sécurité des jeux d'enfants.

Un habitant signale que beaucoup de rats sont présents dans ce square et qu'ils viennent même sur les terrains de pétanque quand les gens jouent.

#### **Camion douche**

Catherine COLLET explique qu'une commission solidarité s'est mise en place avec des représentants de chaque Conseil de quartier. Six Conseils ont déjà voté pour affecter tout ou partie de leur budget pour ce projet.

La commission s'est orientée vers un camion douche qui irait au plus près des publics les plus isolés afin de leur proposer une prestation d'hygiène. Ce camion douche répond aux besoins d'un public qui ne fréquente pas les bains douches et permets aux femmes un environnement plus sécurisé pour se laver. Le camion douche permet aussi à ses usagers de rencontrer un travailleur social. La commission a également rencontré l'association DePaul France qui fait déjà fonctionner un camion douche dans les 14° et 15°, un autre camion pour les 10° et 18° arrondissements est en cours de mise en place grâce au budget participatif. Afin qu'il puisse être mobile, le camion douche serait aménagé dans un camping-car ou une caravane. Le projet engendre un coût de fonctionnement qui devra être assumé soit par la Mairie, soit par l'association. Un rendez-vous est prévu entre Shirley WIRDEN, Adjointe au Maire en charge de l'égalité femmes-hommes, des solidarités, de la lutte contre l'exclusion, des affaires sociales et de la protection de l'enfance afin de lui présenter le projet.

Par ailleurs, Catherine COLLET informe le conseil de quartier de l'installation des casiers solidaires rue Leopold Bellan et à Beaubourg.

Le Conseil de quartier vote un fond d'amorçage de 1900€ pour le projet de camion douche.

#### Potager de la Lune

Charles BOUYSSOU explique que le potager a été dégradé par les travaux du mur pignon. Aïcha JAMAÏ CATY explique que lorsque la Mairie a autorisé l'emprise sur le potager pour ces travaux, elle avait imposé la remise en état du lieu comme condition à cette autorisation, ce qui n'a pas été respecté par la copropriété. Cette dernière est désormais en litige avec la Mairie.

En conséquence, Charles BOUYSSOU souhaiterait proposer la remise en état du potager comme projet d'étude pour des étudiants de l'école d'architecture de Paris Malaquais si les membres du Conseil de quartier l'y autorisent. Il souhaiterait proposer trois axes de travail avec la mise en place d'une treille pour les plantes grimpantes dissociée du mur mitoyen, la création d'un système de récupération des eaux de pluie, et la réfection des bacs de cultures. La fiche pédagogique a été proposé à l'école. Le montant serait le même que celui déjà chiffré pour la remise en état du potager, par la régie de quartier, soit 3100€.

Une habitante rappelle que le litige est entre la Ville et la copropriété et qu'en conséquence si une indemnité était versée par la copropriété, ce serait la Ville qui la toucherait et elle ne serait pas forcément destinée au potager. Elle rappelle que le potager est la propriété de la Ville et que l'association du potager de la Lune bénéficie simplement de la possibilité d'utiliser cet espace.

Le Conseil de quartier vote favorablement ce projet.

#### **Bacs et bancs**

En 2021, le Conseil de quartier bénéficiait d'un budget d'investissement particulièrement élevé et avait voté une somme de 10000€ pour des bancs. Le Conseil de quartier avait proposé un certain nombre d'emplacements pour lesquelles la mairie avait fait un retour 4 emplacements pour lesquels elle était favorable, 2 pour lesquels elle émettait des réserves et 4 sur lesquels elle était défavorable.

En conséquence, le conseil de quartier souhaiterait installer deux bancs devant le CNAM rue Saint Martin et deux devant l'école Beauregard en lieu et place des emplacements pour lesquels la Mairie émettait des réserves ou un avis défavorable. Le Conseil demande à ce qu'il puisse garder un « crédit bancs » si l'enveloppe qu'il avait votée n'était pas épuisée. Franck GUILLORY explique que le projet d'installation de bacs s'est heurté aux difficultés de mettre en place des permis de végétaliser. Il propose de demander aux écoles si elles seraient intéressées par la mise en place de bacs comme cela a été fait dans la cours de

#### **Communication**

l'école Dussoubs.

### Le Conseil de quartier vote pour l'achat d'une nouvelle oriflamme pour le Conseil de quartier.

Une habitante demande s'il serait possible d'imprimer des affiches avec les dates des réunions.

#### Festival de SAM

Maëva C informe les membres du Conseil de la mise en place d'un groupe de travail pour la prochaine édition du festival de SAM.

#### **Point Divers:**

- Aïcha JAMAÏ CATY explique la collecte des déchets alimentaires va devenir obligatoire à partir du ler janvier 2024. En conséquence, la Mairie de Paris met en place des points d'apport volontaire soit devant les marchés, soit en ajoutant un module aux Trilibs. Malheureusement, le quartier Sentier-Arts et métier n'accueille aucun marché seulement deux Trilib'. En conséquence, elle propose aux membres du Conseil de quartier qui le souhaitent de travailler avec elle à identifier des emplacements dans le quartier.
- Une habitante signale qu'elle habite dans la rue Meslay qui a connu plusieurs problèmes ces derniers temps notamment un incendiaire volontaire, du trafic de stupéfiant, une arrestation d'une personne fichée S. Elle explique que de nombreux habitants de cette rue se sentent abandonnés par la Mairie. Bruno SALLERAS explique que le Conseil de quartier est représenté au GPO qui réunit la police avec différents acteurs du quartier dont la Mairie. Lors de ces réunions il est régulièrement sujet de la rue Meslay.
- La Régie de quartier et la Gaité Lyrique expriment leur satisfaction de créer des liens avec les habitants via le Conseil de quartier.
  - La prochaine plénière se tiendra à la Mairie de Paris Centre avec un pot.

#### **Questions**

- Une habitante signale que plusieurs jeux d'enfants sont cassés dans le square Emile Chautemps depuis plusieurs années. Elle demande quand ils seront réparés ?
- Le conseil de quartier souhaiterait installer deux bancs devant le CNAM rue Saint Martin et deux devant l'école Beauregard en lieu et place des emplacements pour laquelle la Mairie émettait des réserves ou un avis défavorable. Le Conseil demande s'il peut garder un « crédit bancs » si l'enveloppe n'était pas épuisée ?